
 

 
 
 
 
 
 

 

常年期第十四主日 
文/廖修三弟兄 

天主，我們在祢的殿內，想念著祢的慈惠。天主，祢的名號將遠達地極，
祢以正義統治大地。 

 
 讀經一    則二：2 - 5 

厄則克耳在西元前五九三年蒙召成為天主的先知，當時的以色列人已被
充軍到巴比倫。先知出身於司祭之家，隨著猶大王耶苛尼亞被擄到充軍之地，
就是幼發拉底河的支流革爾巴河畔。 

以色列這個民族很有意思，天主曾經讓梅瑟帶領他們在曠野中長達四十
年之久，為的是教導他們宇宙之間只有一位真神。從救恩的歷史長河來看，
天主願意選定一民族，透過它，讓整個人類獲得救恩。但是這個民族時而順
服，時而悖逆，而以悖逆的時候居多，也就是說，他們經常離開天主的道路。
這時候的以色列人就會遭逢到懲誡，而處在國破家亡之中。可是天主從未遺
棄祂的選民，因此一而再的派遣先知在人民當中傳遞天主的旨意，一方面施
以警告，一方面加以安慰，舊約中有那麼多的先知，我們就知道天主對選民
的鍥而不捨，一再包容，目的就是要使人類得救，從而體會到天主對人的大
愛。年輕的厄則克耳蒙召為先知，天主沒有讓他孤軍奮鬥，天主立即以能力
裝備他，厄則克耳說：「當上主對我講話的時候，有一種神力進入我內，使
我站立起來」。這裡，我們也看到派遣的神聖性，人被天主所用的時候就不
必懼怕，天主必會與他同在，所以經文說：「無論他們聽不聽，終究要承認
在他們中間有一位先知。」然而，先知們的處境總是艱難的，主耶穌在本主
日的福音中所發出的感歎，豈是沒有緣故！ 
 讀經二  格後十二：7 - 10 

聖保祿因着主耶穌的直接召叫和啟示，成為外邦人的宗徒，有些人或者
會因著這樣的特殊境遇而發驕傲吧！但聖宗徒從不敢這樣想，甚至他更體驗
到經常有一根刺在他身內困擾著他，這根刺經常使他顯得輭弱，致使不會因
為主對他的個別啟示而過於高抬自己。 

到底，聖保祿說的他身上的那根刺是什麼？二千年來，人們有許多的猜
測，例如，有人附會說，因為他曾在前往大馬士革的路上，被一道強光打瞎
眼睛，因此他常會不定時的重現眼睛的暗黑，造成生活上的不便，他也無法
寫較小的字，這派人引述迦拉達人書第四章 13 節和第六章 11 節做為佐證；
另有認為他曾經在小亞細亞的高原地帶傳道，受到類似虐疾病菌的感染，時
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不時就會發作一次，發作時就發燒疲憊，很是受到困擾云云；其他還有許多
不一而足的推論。無論如何，這根刺必定使他極不舒服，類似被邪惡的勢力
所攻擊，多少影響到他福傳的工作。他曾三次之多，請求天主除去這根刺，
天主卻對他說：「我給你的恩寵足夠你用的了，因為我的能力在軟弱中才完
全顯示出來。」保祿覺悟了，他説：「我軟弱的時候正是我剛強的時候」，這
句話並不難理解，請看，十字架本來是最大的恥辱，主耶穌却因著它獲得光
榮，聖保祿的主給了他永不磨滅的典範。 
 福音    谷六：1 – 6 

主耶穌願意把福音傳播給家鄉的人，家鄉的人不但拒絶祂，言語間還帶
有看不起的味道，主耶穌只好離開他們，往外去傳福音。 

今天的福音，我們首先注意到人們稱耶穌為木匠。由於木匠聖若瑟受到
天主的托付，保護、教養耶穌，他也把自己的技藝傳授給祂，我們可以想見
在耶穌的成長過程中，有了在人間生活的技能，也曾以這個技能操勞和工作，
以換取生活。這證明了天主賦予每一個人的技能，都是符合祂繼續創造的意
旨，也就是說，每一個人都在平凡的工作與生活中蒙受天主的召叫，天主重
視人間的技藝。 

在福音中，我們又聽到鄉人稱耶穌為「瑪利亞的兒子」。有人推論，耶穌
的養父聖若瑟在這個時候應該已經不在人間了。這種說法很可相信，聖母瑪
利亞在耶穌出外傳道時，一路相隨，一直到十字架的下面，而四部福音中，
在這段期間沒有一個字提到聖若瑟，這個推論顯然有可確信的理由。 

其實被稱為「瑪利亞的兒子」另外還有一層神學上的意思。一般以色列
人，生活的辭彙很少，可用以為人取名字的文字也不多，一條街上常會有好
幾個西滿、若望或雅各伯，怎麼分別他們呢？他們只好以某某的兒子西滿，
某某的兒子若望來區分，以免誤叫，例如耶穌的門徒中有幾個名叫若望 、 雅
各伯的，為了分辨起見，其中有二位就被稱為載伯德的兒子，在希伯來文中，
凡是看到「巴耳」二個字，就是指誰的兒子。現在，耶穌被稱為「瑪利亞的
兒子」，而不稱祂為「若瑟的兒子」，在父系的社會裏被這樣稱呼，很是少有，
那是因為聖母瑪利亞生耶穌是由聖神受孕，不是因人而成胎，從肉身來說，
祂的確是聖母瑪利亞的兒子。在馬爾谷福音中，雖然我們看不到耶穌降生的
記載，但馬爾谷用這麼簡單的方法把聖神降孕的含義給表明了，所以說耶穌
是「瑪利亞的兒子」。 

聖教會教導我們，瑪利亞是終身童貞，不論在生耶穌之前、之時、之後
都是永遠的童貞，何以今天的福音却說耶穌是雅格、若瑟、猶達、西滿的哥
哥？難道聖母又生了許多孩子嗎？不是的，正如同我們在上面提到，不論希
伯來文，甚至阿拉美文，文字的結構簡單，字彙也不多，在分別親等的方面
尤其如此，很難分辨母系或父系親屬，其實這些人都是耶穌的表兄弟，其中
他們的母親也有叫瑪利亞的（這裏提到的雅格和若瑟的母親就是克羅帕的瑪
利亞）。在耶穌被釘的十架跟前，最少就有三位女士同樣叫瑪利亞的。聖母
瑪利亞永遠童貞的信理實是無可懷疑。 

「先知除了在自己的本鄉、本族和本家之外，沒有不受人尊敬的！」這
是人的通病，熟知一個從小長大的人，我們的印象往往停留在對他小時候的
認識，而忽視了他後來的成長和成就。耶穌在家鄉沒有行什麼奇蹟，不是耶
穌沒有這個能力，而是鄉人不願意與上主的恩寵合作。 


